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Les enfants 
du soleil
MADAGASCAR

Les bénévoles et administrateurs renouent avec leurs missions à Madagascar après deux années  
de Covid :  Le bilan de mission du Président des Enfants du Soleil 
Je me suis rendu à Madagascar du 24 septembre au 15 octobre 
2022.

La première impression était positive : un nouvel aéroport moderne 
pour nous accueillir. Mais l’illusion s’est rapidement estompée devant 
le nombre de mendiants. Un pays dont le PNB a fortement diminué pen-
dant le Covid alors que la population augmente toujours et ne peut 
que voir croitre le nombre de personnes démunies. 

C’était un réel plaisir de retrouver les équipes EDS après 3 ans d’ab-
sence.

Résultats scolaires
J’ai trouvé l’atmosphère particulièrement saine au sein de nos 
villages. Les résultats scolaires sont excellents : les équipes et les 
enfants ont su rebondir après le confinement, grâce à la réouver-
ture des écoles, la reprise des aides aux devoirs et à des cours de 
rattrapage.

Nos éducateurs sont dévoués, ils sont aidés par le « Guide des Processus 
» qui a permis de rassembler toutes les bonnes pratiques venant des sites 
sous forme de règles partagées par tous.

Comportements difficiles
Pour les quelques cas de comportements les plus difficiles, nous 
faisons appel à des psychologues. Il est encore trop tôt pour faire 
un bilan des résultats obtenus. En fonction de ces résultats, nous 
déciderons s’il faut donner suite à cette initiative.

Se préparer à une année 2023 délicate.
La forte baisse de l’euro et l’inflation croissante mettent sous ten-
sion les finances de l’association. Avec, notre Déléguée Générale, 
nous avons expliqué dans chaque site que l’année 2023 sera diffi-
cile et que chacun doit faire preuve d’initiatives pour mieux utiliser 
les ressources.

Alimentation 
Nous avons aussi insisté sur le fait que les enfants soient bien nour-
ris: les quotas doivent être respectés. Autrement dit, il faut acheter 
mieux pour respecter le budget mais ne pas acheter moins bien.

Les nouveaux équilibres alimentaires proposés par le professeur 
Darmon, expert en nutrition, ont donné de bons résultats dans nos 
cantines de Tuléar. Nous envisageons de généraliser ces principes aux 
autres sites.

Lancement du Club des Anciens
L’idée est de réunir les anciens EDS dans des associations liées à 
chaque site.
Leur rôle serait d’aider à la découverte des métiers, d’aider EDS 
par leur compétence dans leur spécialité, de parrainer individuel-
lement nos jeunes qui ont besoin de découvrir le monde extérieur 
avant d’occuper leur premier emploi et de de rechercher des par-
tenariats locaux dans leurs entreprises.

La présence des anciens et la création de liens « inter-promotions » 
est de nature à donner confiance à des jeunes, surtout les garçons 
que j’ai trouvé lors de nos repas pris en commun parfois trop timorés, 
trop protégés

Santé

J’ai rencontré toutes nos infirmières. D’une façon générale, elles 
sont très positives, elles ont bien compris leur rôle qui s’étend à l’hy-
giène et au suivi psychologique. Elles soignent une bonne partie des 
cas, et savent orienter les malades vers les bons experts.

Elles appliquent bien les processus définis sur le remboursement 
des frais de santé du personnel. Le matériel médical est malheu-
reusement insuffisant ou en mauvais état.  Des demandes d’aide 
sont en cours pour trouver un voire plusieurs financeurs.  
 
Travaux d’entretien
Force est de constater que l’état de certains bâtiments, équipe-
ments ou meubles a souffert et est souvent dégradé. L’objectif est 
de disposer d’installations bien entretenues : entretien et répara-
tions. Pour l’entretien, on a besoin de formation auprès de tous 
pour qu’ils respectent le matériel. Pour les réparations à venir nous 
établissons un bilan détaillé des travaux d’entretien nécessaires en 
indiquant :
• Priorité, 
• Qui le fait en Interne ou externe
• Coût approximatif.

Base de données EDS
Pour simplifier le lourd travail administratif des sites, on a prévu de 
construire une véritable base de données EDS qui évitera que l’on 
ne ressaisisse nom, prénom, date de naissance...
On s’oriente vers une solution technique bâtie sur les outils de Goo-
gle. Des négociations sur les prix sont en cours.  � k
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Visite à Tuléar

Nos locaux sont extrêmement mo-
destes mais l’accueil des enfants 
est bien organisé, les assiettes sont 
pleines ; Les cantinières suivent 
consciencieusement les recommanda-

tions de Michel Darmon.

Dans le cadre d’un pilote restreint que nous 
essayons de développer en fonction de 
nos moyens disponibles, les tous premiers 
élèves sortis de nos cantines sont accueil-
lis dans des collèges privés professionnel 
ou dans un centre de formation. Là aussi 
nous aimerions faire plus pour les enfants 
de nos cantines car j’ai visité une école pu-
blique à Tuléar.  Pas de clôture, fenêtres et 

portes cassées, manque de bancs et tables 
; 80 enfants par classe le matin et autant 
l’après-midi, soit 160 élèves par institutrice, 
dont la moitié assis par terre… cela reflète 
l’état et le fonctionnement de l’école pu-
blique à Madagascar où la majorité des 
enfants ne vont pas au-delà du primaire 
quand ils vont à l’école. 

Jean-René Lyon Président

Je me suis rendu dans les Centres d’Accueil 
et d’Écoute (CAE) où des enfants sont reçus 
après avoir été trouvés errant dans les rues. 
C’est une vraie leçon de vie que de voir ces 
enfants sourire et chanter malgré la dure-
té de la vie sur place. Les éducateurs qui 
en ont la charge les accueillent dans des 
foyers chaleureux, où il bénéficie de soins, 
de nourriture et de logement.
Si les parents sont absents, ces enfants in-
tègrent ensuite les foyers des villages. Ils 
suivent des cours de rattrapage. Ils vont 
ensuite dans des écoles et ont la possibilité 
d’apprendre un métier soit après un ensei-
gnement court, soit parfois pour les plus 
brillants, après des études supérieures.

C’est donc un engagement sur le long 
terme de la tendre enfance à l’âge adulte.

Les centres d’aide par le travail (CAT) sont 
une autre facette que j’ai découverte. J’ai vu 
les foyers, dont les responsables accueillent 
des femmes avec des enfants en bas âges. 
Ces femmes sont bien souvent très jeunes 
et ont besoin qu’on leur apprenne le métier 
de maman. Une formation professionnelle 
leur est également dispensée pour qu’elles 
gagnent en autonomie. Pendant leurs for-
mations, les petits sont pris en charge dans 
des crèches.

J’avais un peu d’appréhension en al-
lant dans ce pays où règnent une cer-
taine insécurité vue la pauvreté. Je 
reviens avec de très beaux souvenirs : 

les sourires et l’enthousiasme des enfants, des 
jeunes mamans et l’engagement des salariés mal-
gaches qui œuvrent au quotidien sur le terrain.

Et puis, il y a ce pays et ces plateaux offrant 
des vues magnifiques, les rizières cultivées 
de façon ancestrales, les zébus, et les cou-
chers de soleil mettant en valeur cette terre 
rouge…et créant une atmosphère de séré-
nité toute particulière.

Retour d’expérience : la découverte de Madagascar et des villages par Éric Bertocco,  
un nouvel administrateur. 

Je viens d’intégrer l’équipe du 
Conseil d’administration des En-
fants du Soleil et j’avais besoin de 
me rendre sur place à Madagascar 

pour voir et vivre les différentes activités de 
l’association sur le terrain. Je dois dire que j’ai 
été accueilli d’une façon admirable.

C’est une grande première pour EDS 
même si Canal+ nous avait ponc-
tuellement aidé par le passé. Ce 

projet de partenariat nommé Orphée a été lancé 
dans le cadre de la politique RSE du groupe Ca-
nal+.  C’est un projet qui a pour objectif de don-
ner l’accès à l’éducation et au divertissement à 
des enfants défavorisés  accueillis dans notre 
centre.

Le coup d’envoi a été donné en octobre 
avec le site EDS de Tananarive 
Don de 2 postes téléviseurs grands écrans 
plats pour les 2 villages de Tananarive avec 
l’accès gratuit au programme éducatif de la 
chaîne Canal+ ;  

•  L’aménagement des salles pédago-
giques par une décoration murale :

•  Dotation des mobiliers adaptés pour 
les salles pédagogiques.

•  Dons des livres
L’inauguration des salles pédagogiques a 
eu lieu le 14 octobre 2022 sous le haut pa-
tronat de la directrice générale de Canal+ 
Madagascar, la responsable RSE au niveau 

de Canal+, la responsable marketing de Ca-
nal+ et de leur service communication.
Le président de l’Association, M. Jean René 
Lyon, le Dr Monique Gonthier, également 
membre du CA, une de nos donatrices his-
torique et fidèle Anny Grand Clément de 
l’association AIMER VERCORS ont assisté à 
l’inauguration avec l’équipe locale.

De belles actions, riches en perspec-
tives d’avenir vont être déroulées 
dans les mois à venir sur les autres 
sites des Enfants du Soleil. 

L’Association « Les Enfants du Soleil » est la 3ème 
association que Canal+ à recevoir le soutien de 
Canal+ dans le cadre du déploiement de sa poli-
tique RSE à Madagascar sur 2022.

La pertinence de nos actions et notre em-
pathie envers les enfants défavorisés ont 
conquis la directrice générale de Canal+ 
Madagascar et motivé son choix pour rete-
nir notre association dans le cadre de leur 
projet RSE Orphée. 

Au nom de toute l’équipe d’EDS MADA, 
nous adressons nos sincères remercie-
ments à Mme ONJATIANA RAZAFINDRA-
KOTO, directrice générale de Canal+ Mada-
gascar. 

Irène RASOLOFOMANANTSOA
Déléguée Générale

Naissance d’un beau partenariat pérenne avec Canal+

k
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NOUVELLES DE TANANARIVE 
La création du Club des Anciens à EDS Tananarive

NOUVELLES D’ANTSIRABE 

Tous les ans, les jeunes autonomes s sor-
tis d’EDS sont invités à revenir au village 
pour exposer leur témoignage auprès des 
jeunes. En mai 2021, des anciens se sont re-
groupés et ont décidé avec le soutien d’EDS 
Tananarive de créer un club des anciens. 

Les objectifs du club sont d’apporter 
une entraide dans la recherche d’em-
ploi et dans d’autres domaines, tels 
que la solidarité et la recherche de 

partenariats avec des entreprises en particulier. 
Ce club  doit aussi adopter une démarche et des 
actions conformes à l’esprit des Enfants du Soleil.

Un des membres témoigne : 
« Je m’appelle Elsa, j’ai 28 ans. Je suis issue 
d’une famille très pauvre, car c’est ma ma-
man toute seule qui nous a élevés. Nous 
sommes 5 et je suis la cadette de la famille. 

Notre maman a tenu des petits commerces 
dans la rue, et n’a pas eu les moyens de 
nous envoyer à l’école. 
D’où ma rencontre avec les enfants du so-
leil quand j’avais 7 ans. J’ai eu obtenu mon 
bac en 2012.
J’ai pu terminer un an de formation en hô-
tellerie chez Soltec.
Pour pouvoir continuer mes études et ai-
der ma maman, j’ai dû effectuer des petits 
boulots.
Après avoir terminé ma formation, j’étais 
embauchée par l’hôtel COMBAVA, comme 
serveuse, et j’ai par la suite été promue hô-
tesse d’accueil. Actuellement, je suis récep-
tionniste dans un grand salon de beauté.

Avec mes amis, je compte amener  
plus loin ce club des anciens.

Une réussite au Concours 
SESAME

RANDRIAMANAMIHAJA Lafatranirindra 
Erica, âgée de 18 ans vient de réussir le 
concours SESAME, après avoir obtenu le 
baccalauréat Série A2 avec une mention 
assez-bien.

Le parcours SESAME est un pro-
gramme d’accompagnement post-bacc 
d’élèves motivés en matière d’études 
et d’insertion professionnelle. Ce 

dispositif développé par le Ceres (institut de 
l’IECD) est reconnu par l’état malgache.

L’ histoire de Lafatra est compliquée : des 
parents divorcés suivi du décès de sa mère.
En dépit de cela, elle a remporté de nom-
breux succès, au-delà de l’obtention de son 
bac elle a notamment été dans les trois pre-
mières à l’école aux concours de discours 
Malagasy. On lui souhaite tout le succès 
qu’elle mérite.

Sortie avec les Centraliens  
et 5 jours de vacances,
Tous les enfants du village, les éducateurs, 
les membres de la direction ainsi que  
4 jeunes Centraliens et 5 jeunes scouts 
français, ont passé 5 jours de vacances à 
15km d’Antsirabe. 
Nous avons bien profité de ce séjour pour 
distraire les enfants, pour nous amuser et 
surtout découvrir la culture de nouveaux lé-
gumes et de nouvelles pratiques agricoles. 

Festival des activités  
« 3ème Edition »
Pendant notre sortie de 5 jours à An-
dranobe, organisée par les Centraliens  et 

les scouts français, le festival des activités 
« 3ème édition » s’est tenu. On a commen-
cé par un Carnaval en invitant les gens du 
quartier. Chaque groupe d’activité a fait sa 
propre présentation : Théâtre, musique, Ka-
raté, Dessin… C’était un moment convivial, 
qui permet aux enfants et aux jeunes de 
choisir leurs activités pour l’année.

Vers la vie  
estudiantine…
Nous pensons très fort à 3 
jeunes de chez nous qui ont 
eu leur BACC cette année.
Didier 19 ans qui était en 
série scientifique, Ymelda 
19 ans et Claudette 21 ans 
en série littéraire. Tous les 3 
après les résultats ont choi-
si des études supérieures à 
Tananarive comme premier 
choix.

1)  Didier est admis à la PASSERELLE NUME-
RIQUE après le concours. il espère conti-
nuer dans les grandes universités ; 

2)  Claudette est admise dans une École su-
périeure de droit (ESD) ;

3)  Ymelda est admise à LSFH (Université de 
Tana) en filière lettres.

Tous les 3 sont contents de leur réussite 
Comme ils sont  désormais à Tananarive, 
ce sera aux équipes locales EDS de les ac-

compagner pour le reste de leurs études.

Une Journée Porte Ouverte
Le 25 septembre 2022 , nous avons eu 
l’occasion d’organiser une journée porte 
ouverte pour valoriser les actions menées 
par EDS.

Cela a été une matinée exceptionnelle 
avec une fantastique participation des 
autorités locales, des institutions qui 

nous aident dans la scolarité, des membres de CA 
(Jérôme de Bayser, Éric Bertocco), des éducateurs 
et des enfants de tous les foyers.

NOUVELLES DE FIANARANTSOA

Claudette

Ymelda et Didier



Association française LES ENFANTS DU SOLEIL
Association agréée de bienfaisance et reconnue d’utilité publique, compte tenude son activité, vous bénéficiez d’une réduction fiscale, au titre de l’IRPP,  

de 75% des sommes versées, dans la limite de 546€, et de 66% au-delà. - Art. 200 du CGI)

Le staff avait organisé des saynètes jouées 
par les enfants et les éducateurs sur ce 
qu'était le rôle et les activités des EDS. Nous 
avons également fait visiter les foyers, visites 
pendant lesquelles nous avons expliqué le 
processus de séjour au sein de l’association : 
du CAE jusqu’à la réinsertion professionnelle 
et familiale. Le CAT par le biais des femmes 
et des responsables ont pu aussi présenter 
leur production et les activités manuelles 
qu’elles avaient développées.

Des nouvelles de nos  
15 jeunes collégiens 
suivis par EDS Tuléar (2ème année du pilote) 

C’est un grand plaisir pour l’association 
de transmettre des nouvelles des 15 
jeunes collégiens. Nous tenons à rap-

peler que le site de Tuléar développe pour ces 
jeunes depuis un an dans le cadre d’un projet de 
développement, un accompagnement en matière 
d’éducation, de santé et d’alimentation. 

A présent, 9 d’entre eux poursuivent leurs 
études dans les collèges privées, 8 en classe 
de 5ème et 1 en classe de 6ème. 
Les jeunes étant un peu en retard par rap-
port à leurs âges, a cause des conditions 
d’enseignements offerte par le secteur 

public, l’association a décidé d’orienter les 
autres jeunes plus âgés mais méritants 
dans un centre public de formation profes-
sionnelle. Les jeunes sont répartis dans des 
filières différentes. L’association couvre les 
besoins des enfants et les l’équipes de Tu-
léar effectue le suivi des jeunes en se dépla-
çant régulièrement au centre. 

Le site EDS Tamatave a pu bénéficier de 
plusieurs travaux de rénovation cette an-
née comme le rehaussement de clôture au 
village, les peintures, des nouvelles fenêtres 
et des portes, le nouveau portail au foyer 
jeune fille. Tous ces travaux apportent la sé-
curité, sérénité et confort. Nous remercions 
vivement les étudiants centraliens qui sont 
passés six semaines avec le site de Tama-
tave et qui  partagé notre vie quotidienne, 
nos savoirs et  notre culture. En plus, nous 
remercions aussi les membres du CA et 
l’équipe de la DG pour le maintien de la col-
laboration avec les CENTRALIENS. 
GRAND MERCI A TOUS

Nouvelles douches village 
Rhones-Alpes EDS Tamatave

Nous avions seulement 8 douches pour 
48 enfants. Grâce au financement du LBO 
nous avons reçu 10 douches de plus, cela 
a un impact positif sur la préparation des 
enfants avant d’aller à l’école. Ils gagnent 
du temps, les nouvelles douches sont plus 
confortables. Nous remercions LBO, pour le 
financement de ces nouvelles douches ré-
pondant aux normes.

Delphin : un jeune  
qui a trouvé du travail
Delphin est entré au CAE en 10 Septembre 
2012, il a été inséré au village au foyer Au-

teuil en 2013 et Cécile  en 2014, puis transfé-
ré au foyer jeune garçons en 2015. Il a vécu 
10 ans à l’EDS. Il a fait une formation plom-
berie au lycée technique pendant deux ans, 
avant de faire divers stages. C’est un garçon 
débrouillard  car il travaille toujours lorsqu’il 
y a de travaux à faire au village. « Je remer-
cie vivement EDS et ses éducateurs qui ont 
tout donnée pour que j’ai une bonne édu-
cation. Maintenant, je travaille comme ma-
gasinier, et cela grâce à toutes les équipes 
EDS ; et aussi grâce à mes  efforts pour at-
teindre les objectifs».

NOUVELLES DE TAMATAVE

NOUVELLES DE FIANARANTSOA (SUITE) NOUVELLES DE TULEAR

Notre partenaire de longue date Cyrillus 
témoigne de son engagement... pour l'en-
fance et la famille.
« Un noël qui a du cœur... 

Notre peluche Solidaire 
Kena

Noël, c'est aussi penser 
aux autres, aux enfants 
dans le besoin... Depuis 
de nombreuses années, 
nous vendons durant 

les fêtes, une peluche 
au profit de notre associa-

tion partenaire "Les Enfants 
du Soleil". Tous les bénéfices sont reversés 
et nous permettent en collaboration avec 
cette magnifique association de monter 
des programmes scolaires et de faire vivre 
des villages d'enfants à Madagascar. Nous 
comptons sur vous. Merci.
Bienvenue à notre nouvel ours solidaire 
KENA, prénom proposé par les enfants que 

nous soutenons, il signifie en malgache 
« chouchouter, dorloter ». C'est un prénom 
plein de sens et de douceur...

Pour toute peluche achetée, nous rever-
sons 5€ à notre association partenaire Les 
Enfants du Soleil (https://eds-madagascar.
org/) Merci d'avance pour votre participa-
tion et votre soutien, nous avons besoin 
de vous ! « https://cyrillus.fr/products/m-
peluche-peluche-marron_5589?nosto_
source=cmp&nosto=2103437513
L’Équipe Cyrillus » 

Une marionnette si mi-
gnonne produite par 

les CAT et distribuée 
dans les crèches 
people&baby
Les marionnettes 
fabriquées par les 

femmes des CAT des 
Enfants du Soleil Mada-

gascar ont  pu être distribuées dans toutes 
les crèches people&baby à l’occasion d’une 
séminaire entreprise de rentrée. Cette belle 
action, longtemps attendue du fait du Co-
vid témoigne de l’engagement de ce parte-
naire à nos côtés dans la durée. Les mamans 
étaient fières et heureuses de toucher une 
contribution pour le fruit de leur travail.

Odile Broglin, co-fondatrice de l’entreprise 
familiale, infirmière et puéricultrice est 
repartie une nouvelle fois à Madagascar 
avec une petite équipe pour apporter des 
jouets pour la « hotte du père Noel », des 
équipements divers, poursuivre la forma-
tion du personnel des crèches et surtout 
inaugurer officiellement une nouvelle 
crèche construite en 2021-2022 avec son 
concours sur toute la maîtrise d’ouvrage 
ainsi que celui d’un pool donateurs.  
Un immense Merci à Madame Broglin et 
à toute son équipe pour leur soutien indé-
fectible qui ont vraiment fait évoluer nos 
crèches. 

Travaux de rénovation

NOUVELLES DE FRANCE


